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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
25 ANIVERSARIO 
 
RECONOCIMIENTO AL IEEQ POR IMPLEMENTAR LA TRANSPARENCIA PROACTIVA 
*Es la segunda institución en el estado de Querétaro con el reconocimiento. El Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ) recibió el reconocimiento que otorga la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información 
Pública y Protección de Datos Personales del Estado de Querétaro (INFOQRO), por la “Implementación de 
Prácticas de Transparencia Proactiva en Organismos Autónomos y Tribunales Administrativos”. El mismo fue 
entregado en el rubro “Potencializando tus derechos político-electorales” por un conjunto de actividades 
realizadas por este organismo comicial, que hicieron posible la identificación, generación, publicación y difusión de 
información adicional a la establecida por la ley en la materia. Lo anterior, a través del cumplimiento de diversos 
requisitos como: el establecimiento de procedimientos para identificar la información proactiva, atributos de 
calidad de los datos, consultas a la información publicada, participación ciudadana efectiva, entre otros. El 
Consejero Presidente del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano, afirmó que la transparencia es un principio inherente 
a la función electoral que guía, de manera permanente, el actuar el Instituto y lo ha consolidado como una de las 
instituciones más revisadas del Estado. De igual manera, el Comisionado Presidente de INFOQRO, Javier Marra 
Olea, dijo que el IEEQ es el segundo organismo público reconocido en la entidad por la adopción de prácticas de 
transparencia proactiva, lo que representa un ejemplo para otros sujetos obligados y contribuye a la difusión del 
derecho a la información pública. El Presidente de la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública 
del IEEQ, Daniel Dorantes Guerra, señaló que la transparencia proactiva implica no solo cumplir con las 
obligaciones formales en la materia sino difundir información relevante y benéfica a la sociedad, lo que abona a la 
credibilidad de la institución. Asimismo, la Comisionada de INFOQRO María Elena Guadarrama Conejo destacó el 
trabajo colaborativo entre ambas instituciones, a través de estrategias como el programa de gobierno abierto, que 
contribuyen a la democracia, la transparencia, la participación social y la rendición de cuentas. En ese marco, se 
llevó a cabo la firma del convenio entre el Instituto y la Comisión para afianzar la cultura democrática, la 
accesibilidad e innovación tecnológica, la transparencia y la rendición de cuentas, a través de conferencias, foros, 
publicaciones, entre otras actividades. Entre las personas asistentes estuvieron el Comisionado Eric Horacio 
Hernández López, las Consejeras Rosa Martha Gómez Cervantes y María Pérez Cepeda, los Consejeros Carlos 
Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa, el Secretario Ejecutivo Carlos Alejandro Pérez 
Espíndola, la titular de la Unidad de Transparencia Noemí Sabino Cabello y funcionariado del IEEQ.  (N 6) 
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2021/09/25/29-de-octubre-renuevan-presidencia-del-ieeq/ 
 
https://inqro.com.mx/index.php/2021/09/23/destacan-contribucion-del-ieeq-a-la-consolidacion-democratica/ 
 
https://queretaro24-7.com/infoqro-reconoce-al-ieeq-por-implementar-la-transparencia-proactiva/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/reconocen-al-ieeq-por-implementar-la-transparencia-proactiva 
 
http://www.bitacoramultimediosmx.com/reconocimiento-al-ieeq-por-implementar-la-transparencia-proactiva/ 
 
https://rotativo.com.mx/2021/09/24/noticias/metropoli/queretaro/infoqro-entrego-reconocimiento-por-
transparencia-al-ieeq-928982/ 
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http://rrnoticias.mx/2021/09/24/infoqro-reconoce-al-ieeq-por-su-transparencia/ 
 
https://www.codigoqro.mx/2021/09/24/infoqro-reconoce-al-ieeq-por-implementacion-de-transparencia-
proactiva/ 
 
https://adninformativo.mx/infoqro-reconoce-transparencia-proactiva-del-ieeq/ 
 
https://www.queretarotv.com/?p=50355 
 
https://circulonoticias.com/otorgan-reconocimiento-al-ieeq-por-implementar-la-transparencia-proactiva/ 
 
RENUEVAN CONVENIO IEEQ Y LA INFOQRO 
En aras de fortalecer las acciones en materia de transparencia ratificaron el convenio de colaboración en el que 
suman esfuerzos el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Comisión de Transparencia y Acceso a la 
Información Pública del Estado de Querétaro (Infoqro). Con los titulares de cada organismo, se destacó que se 
trata de ejercicios que se realizan desde hace años y que con el paso de los años se han ido fortaleciendo. A nombre 
del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano, consejero presidente del IEEQ, destacó que son únicamente dos organismos 
en la entidad los que tienen un reconocimiento por parte de Infoqro por sus acciones a favor de la transparencia. 
Se remarcó que se trata de un ejercicio con el cual se busca dar certeza a la ciudadanía de las acciones que se 
realizan al interior de los organismos públicos. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/renuevan-convenio-ieeq-y-la-infoqro/ 
 
FIRMAN IEEQ E INFOQRO CONVENIO EN MATERIA DE EDUCACIÓN CÍVICA  
Por Nadia Bernal 
Este viernes se realizó la firma del convenio en materia de educación cívica, entre el Instituto Electoral del Estado 
de Querétaro (IEEQ) y la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública (Infoqro) y con ello 
fortalecer la transparencia. “Las instituciones que estamos aquí han venido trabajando se manera conjunta desde 
hace tiempo y el tema de la transparencia ha venido evolucionado y hemos venido perfeccionando los 
mecanismos. “, dijo Javier Marra Olea, presidente de Infoqro. Además, el Infoqro, entregó un reconocimiento al 
IEEQ, por sus buenas prácticas en transparencia e información pública por la jornada electoral, que lo coloca como 
la segunda dependencia em recibir este reconocimiento, la primera fue la Fiscalía General del Estado de Querétaro. 
“Este Consejo ha venido trabajando, y este reconocimiento es una rectificación por los resultados tan buenos que 
se han realizado. “, apuntó Marra Olea. Mientras que el Gerardo Romero Altamirano, Consejero Presidente del 
IEEQ, refirió que en el Instituto han entiendo que una de las mejores maneras de blindar su trabajo del día a día, es 
el de transparentar todo su accionar y difundirlo a través de los medios pertinentes, y aunque a veces cuesta un 
poco más de trabajo, señaló, a la postre previenen situaciones mayores en transparencia. “Somos de las 
instituciones del Estado Mexicano más revisada que existen y es una buena noticia por la naturaleza misma del 
Instituto Electoral, la transparencia es algo que debe estar, y cuando se generan condiciones de esta naturaleza, la 
transparencia se vuelve una conducta natural que se traduce en que una gran cantidad de solicitudes de 
información que llegan al instituto se respondan con un link, porque ya está pública en el sitio web “, dijo Gerardo 
Romero Altamirano. Recalcó que un ejemplo “muy claro” de transparencia es fue cómo han trabajado en las 
comisiones, que son pequeños órganos colegiados que integran consejeros y partidos políticos. “Esas comisiones 
las hemos aprovechado para adelantar los planes de trabajo, para que los partidos y ciudadanía los conozcan y 

https://queretaro.quadratin.com.mx/renuevan-convenio-ieeq-y-la-infoqro/
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opinen, den su punto de vista antes de que se tome una determinación y siempre escuchamos las opiniones 
respetuosamente. “, enfatizó. 
 
https://codiceinformativo.com/2021/09/firman-ieeq-e-infoqro-convenio-en-materia-de-educacion-civica/ 
 
DESTACAN CONTRIBUCIÓN DEL IEEQ A LA CONSOLIDACIÓN DEMOCRÁTICA 
En el marco del foro ‘25 años de autonomía electoral en Querétaro’, se destacó la contribución del Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) a la vida democrática de la entidad y se analizaron los retos de los 
organismos comiciales. El Consejero Presidente del Instituto, Gerardo Romero Altamirano, señaló que la 
democracia y la autonomía ejercida con responsabilidad no son metas conseguidas, sino esfuerzos permanentes y 
colectivos que nos involucran a todas y a todos. De igual manera, la Rectora de la Universidad Autónoma de 
Querétaro (UAQ), Margarita Teresa de Jesús García Gasca, reconoció la labor del IEEQ como organismo autónomo 
que ha llevado a cabo elecciones y ha generado diversos espacios para la participación ciudadana. El Director de la 
Revista Mexicana de Derecho Electoral de la UNAM, César Astudillo Reyes, consideró que los organismos públicos 
electorales locales, como el IEEQ, han aportado al federalismo y han sido actores esenciales en la consolidación 
democrática del país, al tiempo que han sido aliados de la estabilidad y la paz social. Por su parte, el consejero 
electoral Daniel Dorantes Guerra afirmó que el principal logro del Instituto ha sido generar confianza social, 
gracias al trabajo comprometido y profesional de su funcionariado y de quienes han integrado el Consejo General. 
Aseguró que, con la colaboración de la ciudadanía, el Instituto ha cumplido su función en la realización de 10 
procesos electorales, en los que se renovaron más de 4 mil cargos públicos en la entidad, mediante elecciones 
libres, auténticas y periódicas; así como en la formación permanente de ciudadanas y ciudadanos, a través de la 
educación cívica. La Directora Ejecutiva de Educación Cívica y Participación, María Nieto Castillo, refrendó el 
compromiso institucional con la sociedad para que la transmisión del poder público se lleve a cabo de la mejor 
manera; además, señaló algunos retos como la vinculación constante con organismos públicos y privados, el 
diálogo con las diversas fuerzas políticas, la implementación de acciones afirmativas, la adaptación al nuevo 
entorno digital, entre otros. El foro celebrado en las instalaciones del IEEQ, fue moderado por la consejera electoral 
Rosa Martha Gómez Cervantes y contó con la asistencia de la consejera Karla Isabel Olvera Moreno, los Consejeros 
Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plasencia Zarazúa; el Secretario Ejecutivo Carlos Alejandro Pérez 
Espíndola y funcionariado del Instituto. Además, estuvieron presentes el expresidente y la expresidenta del 
Instituto, Ricardo Alberto Briseño Senosiain y Yolanda Elías Calles Cantú, respectivamente; las ex consejerías Luis 
Octavio Vado Grajales, Luis Espíndola Morales, Javier Elizondo Molina y Pablo Hernández Vázquez; así como 
representantes de instituciones públicas y de los partidos políticos. 
 
https://www.gente-bien.mx/2021/09/23/destacan-contribucion-del-ieeq-a-la-consolidacion-democratica/ 
 
RECTORA DE LA UAQ PARTICIPA EN FORO DEL IEEQ  
La rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), Teresa García Gasca, participó en foro organizado por 
el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) para hablar sobre la importancia de los diferentes 
organismos autónomos de la entidad. En el foro titulado "25 años de Autonomía Electoral en Querétaro", García 
Gasca reflexionó sobre el concepto de autonomía, del que dijo engloba una responsabilidad, ya que se defiende y se 
vive todos los días en diferentes ámbitos y fines. “Felicitar al IEEQ por sus 25 años de autonomía, como organismo 
dentro de Querétaro que se enfoca en la democratización y en el cumplimento de las funciones electorales, además 
de reconocer la alianza que han hecho con la Universidad para llevar a cabo diversas actividades encaminadas a la 
educación, difusión, y en campaña, con la organización de debates”, resaltó. “Su prioridad única es el interés 



 
 

SÁBADO 25 DE SEPTIEMBRE DE 2021 

 

 Coordinación de Comunicación Social 4 

 

público, ya que realizan funciones que le corresponden también al estado. La autonomía de estos organismos tiene 
una doble dimensión, pues son autónomos respecto a las demás instituciones de gobierno y al mismo tiempo 
pueden darse ordenamientos internos para organizarse y estructurarse de la forma más adecuada para dar 
cumplimento a sus objetivos”, destacó. 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/rectora-de-la-uaq-participa-en-foro-del-ieeq-7252898.html 
 
https://unnimedios.com.mx/rectora-de-la-uaq-participa-en-foro-del-ieeq/ 
 
https://www.noticias-sjr.com.mx/2021/09/23/estados/rectora-de-la-uaq-participo-en-foro-25-anos-de-
autonomia-electoral-en-queretaro/ 
 
RENOVACIÓN DE LA PRESIDENCIA DEL IEEQ 
 
29 DE OCTUBRE RENUEVAN PRESIDENCIA DEL IEEQ 
Por Tina Hernández 
A más tardar el 29 de octubre de este año, el Instituto Nacional Electoral (INE) deberá renovar la presidencia del 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), pues el periodo del actual presidente del Organismo Público 
Locales Electoral (OPLE) de Querétaro, Gerardo Romero Altamirano, concluye este 30 de septiembre. El 
procedimiento indica que se nombrará a uno de los actuales consejeros como nuevo presidente, producto de una 
convocatoria que emitió el Instituto Nacional Electoral (INE) la cual consta de un examen de conocimientos, un 
ensayo y una entrevista con los consejeros del instituto nacional. “Es un procedimiento actualmente está abierto. 
Es un procedimiento de varias etapas. Es un procedimiento que yo corrí en términos generales. Ya transcurrió la 
etapa del examen –tengo que decirlo claro, es un procedimiento que corre a cargo del Instituto Nacional Electoral, 
no del IEEQ, ellos hacen la convocatoria y ellos tienen la facultad de nombrar quien va a sucederme en el cargo- ya 
van dos etapas desahogadas, el del examen de conocimientos y el del ensayo, ahora vienen una entrevista con los 
consejeros del INE”. Gerardo Romero Altamirano señaló que de acuerdo a la ley electoral está fuera de competir 
por un periodo más en la presidencia del órgano local electoral. Del 01 de octubre al 29 del mismo mes, los 
consejeros del IEEQ tendrán la posibilidad si así se requiere de nombrar por un mes a una persona que realice las 
funciones de presidente. (N 6) 
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2021/09/25/29-de-octubre-renuevan-presidencia-del-ieeq/ 
 
VAN NUEVE ASPIRANTES POR EL IEEQ  
Por Karen Munguía 
El próximo 30 de septiembre, Gerardo Romero Altamirano concluirá sus funciones como presidente del Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). En entrevista, detalló que, actualmente, hay nueve aspirantes, cinco 
hombres y cuatro mujeres, que pasaron la cuarta etapa para ocupar la presidencia del consejo general; la 
convocatoria, indicó, fue lanzada por el Instituto Nacional Electoral (INE). “Ya van dos etapas desahogadas, la del 
examen de conocimientos y la del ensayo, ahora viene una etapa de entrevista con los consejeros del INE y el 
acuerdo de la convocatoria dice que a más tardar el 29 de octubre habrían de nombrar a la nueva presidencia del 
instituto”, dijo. De acuerdo con la convocatoria, las aspirantes que hasta ahora han pasado las primeras tres etapas 
son Gloria Luz Duarte Valerio, María Nieto Castillo, Ana Luisa Pérez Villaseñor y Teresita Adriana Sánchez Núñez. 
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Asimismo, están Benjamín Hernández López, Juan Luis Lara Ramírez, Ricardo Manuel Sánchez Estanislao, Carlos 
Alberto Velázquez Chávez y Carlos Alejandro Pérez Espíndola, actual secretario ejecutivo del IEEQ. (DQ 7) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/romero-altamirano-concluira-funciones-del-ieeq-7253802.html 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/van-nueve-aspirantes-por-el-ieeq-7253802.html 
 
ASPIRAN NUEVE PERFILES A DIRIGIR EL INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO 
El Instituto Nacional Electoral (INE) está en proceso de elección del que será el nuevo consejero presidente del 
Instituto Electoral del Estado (IEEQ), puesto que el próximo 30 de septiembre concluirá el actual periodo, indicó 
Gerardo Romero Altamirano. Dijo que de acuerdo con la convocatoria las autoridades del INE tienen hasta el 29 de 
octubre para nombrar a un nuevo consejero. “Es un procedimiento actualmente abierto, de varias etapas, es un 
procedimiento de varias etapas”. Mencionó que ya van dos etapas transcurridas del proceso de elección en el que 
participan nueve aspirantes. Señaló que los aspirantes realizan exámenes y entrevistas para pasar a las siguientes 
etapas. De acuerdo con la página del INE los aspirantes a este cargo son: Gloria Luz Duarte Valerio, María Nieto 
Castillo, Ana Luisa Pérez Villaseñor, Teresita Adriana Sánchez Núñez, Benjamín Hernández López, Juan Luis Lara 
Ramírez, Carlos Alejandro Pérez Espíndola, Ricardo Manuel Sánchez Estanislao, Carlos Alberto Velázquez Chávez 
 
https://www.alertaqronoticias.com/2021/09/24/aspiran-nueve-perfiles-a-dirigir-el-instituto-electoral-del-
estado/ 
 
https://www.lado.mx/n.php?id=6867081  
 
INE DEBERÁ NOMBRAR A QUIEN PRESIDA EL IEEQ ANTES DEL 30 DE SEPTIEMBRE 
Por Janet López 
Gerardo Romero Altamirano, consejero presidente del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), indicó 
que el 30 de septiembre concluirá el periodo para el cual fue nombrado presidente. Recordó que el Instituto 
Nacional Electoral (INE) es el responsable de evaluar a los aspirantes y determinar quién es la mejor opción para 
ocupar el cargo de 7 años. En caso de que aún no se cuente con el nombre de quien encabezará el cargo para 
cuando el concluya su responsabilidad, los actuales consejeros deberán sesionar para elegir a la persona que 
deberá ocupar la presidencia mientras se emite la resolución. Al momento 9 personas continúan en el proceso de 
selección. De acuerdo con la página del INE esos son Gloria Luz Duarte Valerio; coordinadora jurídica del IEEQ; 
María Nieto Castillo; directora ejecutiva de Educación Cívica y Participación del IEEQ; Ana Luisa Pérez Villaseñor; 
secretaria técnica de la presidencia del IEEQ; y Teresita Adriana Sánchez Núñez; profesionista independiente. En 
los hombres participan Benjamín López Hernández; vocal de Capacitación Electoral y Educación de la Junta 
Distrital Ejecutiva 1 del INE, en Michoacán; Juan Luis Lara Ramírez; técnico electoral del IEEQ; Carlos Alejandro 
Pérez Espíndola; secretario técnico del IEEQ; Ricardo Manuel Sánchez Estanislao; jefe de departamento del Poder 
Ejecutivo del Estado de Querétaro; y Carlos Alberto Quien ocupe la titularidad lo hará del periodo 2022-2029. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/ine-debera-nombrar-a-quien-presida-el-ieeq-antes-del-30-de-septiembre/ 
 
 
 
 

https://www.lado.mx/n.php?id=6867081
https://queretaro.quadratin.com.mx/ine-debera-nombrar-a-quien-presida-el-ieeq-antes-del-30-de-septiembre/
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QUERÉTARO INDEPENDIENTE  
 
QUERÉTARO INDEPENDIENTE SIGUE EN PROCESO DE LIQUIDACIÓN 
Por Alan García 
El partido político local Querétaro Independiente continúa en proceso de liquidación para perder su registro como 
fuerza política en el estado, a pesar de los recursos que este instituto pudiera interponer para proteger sus 
intereses, confirmó el consejero presidente del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) Gerardo Romero 
Altamirano. Sobre el recurso de impugnación que la presidenta de este partido, Concepción Herrera Martínez, 
presentó ante la Sala Monterrey del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, el titular del IEEQ 
aseguró que esto no impide que continúe el trabajo de liquidación salvo que dicha autoridad determine lo 
contrario. ‘Esos medios y alternativas que tienen los actores políticos son medios razonables de defensa de sus 
intereses, nosotros nunca tomamos a mal una impugnación, el partido está ejerciendo sus derechos y nosotros 
estamos pendientes de lo que otra instancia pueda determinar’, apuntó. Cabe recordar que el Tribunal Electoral 
del Estado de Querétaro ya había rechazado una primera impugnación de este partido para evitar su desaparición, 
no obstante, esta fue rechazada y se confirmó su pérdida de registro por no obtener el 3% de votos requeridos en 
la última elección para mantenerse. Romero Altamirano confirmó que Querétaro Independiente se mantiene bajo 
administración de un interventor designado por el IEEQ, el cual que se encarga de manejar los recursos de dicho 
partido, como pagar deudas, multas, proveedores, empleados y demás terceros que tengan compromisos formales. 
‘Es una persona que se hace cargo de las finanzas del instituto político para hacer una lista de pendientes 
económicos que hay que liquidar, para que con los recursos públicos que quedan se puedan cumplir esos 
compromisos… los terceros tienen otros derechos y hay que ver sus pendientes’, acotó. Sobre las diputadas y el 
diputado que ganaron un curul en la Legislatura con las siglas de Querétaro Independiente, el consejero aseguró 
que la pérdida del registro no les impediría trabajar como una bancada, como ya ocurrió en su momento Partido 
Encuentro Social que mantuvo 1 diputado en funciones. 
 
https://rotativo.com.mx/2021/09/24/noticias/metropoli/queretaro/queretaro-independiente-sigue-en-proceso-
de-liquidacion-928926/ 
 
INICIA LIQUIDACIÓN DE QUERÉTARO INDEPENDIENTE 
Por Karen Munguía 
Tras declarar la pérdida de registro del partido Querétaro Independiente, el IEEQ designó a una persona para 
encargarse del proceso de liquidación del partido, lo cual significa que se harán todos los pagos pendientes del 
partido con proveedores o, incluso, multas. En entrevista, Gerardo Romero Altamirano, consejero presidente del 
Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ), comentó que dicha persona se hace cargo de las finanzas del 
instituto político para hacer una lista de pendientes económicos para que, con los recursos públicos que se 
entregaron o quedaron a disposición del partido, se cumplan los compromisos con terceros. Agregó que este 
proceso debe realizarse con independencia de la impugnación que presentó el partido Querétaro Independiente 
para defender su registro como partido político. "Está en proceso de liquidación, en términos electorales, no hay 
que adelantarnos, ahorita estamos en el proceso de liquidación. Hasta que otra autoridad no nos dijera algo 
contrario a lo que nosotros iniciamos, o determinamos, nosotros seguimos el camino", dijo con relación a la 
impugnación. Asimismo, recordó que la mayor cantidad de partidos políticos en el estado son nacionales, por lo 
que mencionó que la pérdida de registro o no corresponde a una determinación del Instituto Nacional Electoral 
(INE). Cuestionado sobre si se perderá o no la representatividad de Querétaro Independiente en la LX Legislatura 
de confirmarse la pérdida de registro, Romero Altamirano afirmó que esto no ocurrirá puesto que, pese a ya no 

https://rotativo.com.mx/author/alan/
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existir el partido, la representación se mantiene como ha ocurrido en otras legislaturas. "Esos casos ya están 
visualizados incluso a nivel nacional, han existido bancadas de partidos que ya no existen. Es más creo que en esta 
Legislatura hubo una, encuentro social que había un diputado, en un momento hubo dos", mencionó. (DQ 7) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/inicia-liquidacion-de-queretaro-independiente-7255198.html 
 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/inicia-liquidacion-de-queretaro-independiente-7255198.html 
 
EN PROCESO DE LIQUIDACIÓN PARTIDO QUERÉTARO INDEPENDIENTES 
Por Tina Hernández 
Con el proceso que se corre a Querétaro Independiente (QI) para quitar su registro como partido político local, a 
través del Instituto electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) se informó que se sigue un proceso de liquidación del 
instituto, con el fin de garantizar el pago de sus deudas con proveedores. De acuerdo con la Ley electoral para que 
un partido a nivel local conserve su registro como tal debe obtener, por lo menos, 3.0 por ciento de la votación, sin 
embargo en la elección de 2021, Querétaro Independiente alcanzó 1.27 por ciento de los sufragios. Para el 
procedimiento de liquidación de QI, el Organismos Públicos Locales Electorales (OPLE) en Querétaro se nombró a 
un interventor, persona que se hace cargo de las finanzas del instituto político para hacer una lista de pendientes 
económicos que hay que liquidar. El objetivo es que  con los recursos públicos que quedan en el partido se puedan 
liquidar las deudas pendientes, como rentas por oficinas, multas, proveedores, empleados, entre otros. Sobre el 
recurso de impugnación que la presidenta de este partido, Concepción Herrera Martínez, presentó ante la Sala 
Monterrey del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, el  IEEQ aseguró que esto no impide que 
continúe el trabajo de liquidación salvo que dicha autoridad determine lo contrario. El proceso solo se detendrá en 
caso que el tribunal electoral de la federación indique una modificación al proceso de forma o fondo. (N 6) 
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2021/09/25/en-proceso-de-liquidacion-partido-queretaro-independientes/ 
 
DESIGNACIÓN DE DIPUTACIONES 
 
SIGUE FIRME PARIDAD EN LX LEGISLATURA LOCAL CON ENTRADA DE ASTUDILLO: IEEQ 
Por Hilda Navarro 
Con la designación de Ricardo Astudillo Suárez como diputado plurinominal en lugar de Wendy Barrera por el 
Partido Verde Ecologista de México no se viola la paridad de género en el Congreso local. Así lo aseguró el 
presidente del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Gerardo Romero Altamirano, quién refirió que 
este cambio no altera el nombramiento del resto de los integrantes de la LX Legislatura. 
 
https://adninformativo.mx/sigue-firme-paridad-en-lx-legislatura-local-con-entradas-de-astudillo-ieeq/ 
 

INTERÉS ELECTORAL 
 
CONFIRMA TEPJF DIPUTACIONES DE MORENA  
A dos días de que rindan protesta los nuevos diputados, la Sala Regional del TEPJF resolvió tres impugnaciones 
que presentaron quienes buscan integrar la 59 Legislatura en representación de Morena. El TEPJF confirmó la 
decisión del TEEQ que determinó desechar una de las impugnaciones para modificar la lista de plurinominales, al 
considerar que la denunciante tramitó su impugnación de manera extemporánea. El TEPJF confirmó que el 14 de 
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junio emitió Morena la última resolución, sin embargo, la denunciante presentó su demanda hasta el 21 de agosto. 
En el otro asunto, el denunciante también exigió formar parte de la Legislatura con una plurinominal de Morena. El 
TEPJF confirmó lo expuesto por el TEEQ, respecto a que formar parte de un grupo vulnerable no garantiza ocupar 
un cargo de representación. Indicó que el promovente pudo exigir que se le contemplara dentro de los primeros 
cuatro lugares de la lista, pero no controvirtió en su momento el acuerdo que generó la lista de candidaturas en la 
cual no fue incluido. En otro asunto, se desechó la impugnación, derivado de que se tramitó sin colocar en el escrito 
la firma autógrafa. (Q) 
 
LLAMAN A LAS MUJERES A PARTICIPAR EN LA VIDA POLÍTICA 
Con el objetivo de erradicar la violencia hacia las mujeres y la brecha política, se realizó el primer Encuentro 
Nacional de Mujeres Políticas Mexicanas en el Centro Manuel Gómez Morín. Ayer se realizó el Foro "Paridad en 
Todo" Libre de Violencia Política Contra las Mujeres, en donde la magistrada de la Sala Superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) Janine Otálora Malassis, compartió reflexiones en torno a las 
decisiones conjuntas que pueden o deben tomarse en torno a la paridad, pues dijo que a partir de que se ha 
integrado este concepto, se debe reinterpretar la política, y que ahora falta que las mujeres lo incorporen a sus 
vidas. (N 5) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PRI 
 
RECIBIRÁ PRI EL REGISTRO DE LAS FÓRMULAS PARA LA NUEVA DIRIGENCIA 
De acuerdo con la convocatoria para la elección de la presidencia y Secretaría General del Comité Directivo Estatal 
del PRI para el periodo 2021-2025, hoy sábado 25 de septiembre, se llevará a cabo el registro de las fórmulas, en 
un horario de 11 de la mañana a una de la tarde, ante la Comisión Estatal de Procesos Internos. (N 5) 
 
NO IRÁ FRANCISCO PÉREZ ROJAS POR LA DIRIGENCIA DEL PRI ESTATAL 
Francisco Pérez Rojas manifestó que no irá por la dirigencia del Comité Estatal del PRI en Querétaro, pues dijo que 
la contienda no invita a un proceso democrático y que la nueva dirigencia de su partido ya está decidida. (N 5) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: PANCHO RESCATÓ EN 6 AÑOS 1,200 ESCUELAS 
Fueron transformadas mil 200 escuelas en la actual administración estatal, ya que sin educación el estado no 
crecería, aseveró el gobernador FDS. (DQ principal) 
 
N: AUMENTAN CONTAGIOS 
Querétaro llega a un acumulado de 91 mil 691 casos y 5 mil 622 defunciones por la COVID-19. Ayer se registraron 
561 contagios, cifra que rompe con la media que se tenía, además 29 personas fallecidas. (N principal) 
 
AM: A PESAR DE AVANCES, MALTRATO ANIMAL PERSISTE EN QUERÉTARO 
Esterilización, adopción, tenencia responsable, profesionalización y educación (sin importar el orden) son parte de 
un círculo virtuoso que puede ayudar sustancialmente a evitar la proliferación, abandono y maltrato de millones 
de perros que viven en las calles, una realidad que nos ladra en la cara. (AM principal) 
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EUQ: INEGI: SE DENUNCIARON 10.7% DE DELITOS EN 2020 
En el estado de Querétaro, únicamente se denunció poco más del 10% de los delitos que se cometieron en 2020, 
reveló el Inegi. (EUQ principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
INVESTIGAN PORQUE APROBÓ LEGISLATURA MATRIMONIOS IGUALITARIOS EN «SECRETO»  
Javier Marra Olea, comisionado presidente de la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública del 
Estado de Querétaro (Infoqro), indicó que se revisará los procedimientos técnicos que impidieron a la 59 
Legislatura transmitir en sus redes sociales la Sesión de Pleno en la cual se aprobó el matrimonio entre personas 
del mismo sexo. En la Ley se indica la obligación de los entes de compartir y transparentar la información, pero no 
habla de que debe realizarse en tiempo real. (EUQ 5, Q, CI) 
 
VIABLE EL SEGURO DE DESEMPEÑO: IGNACIO LOYOLA 
El diputado federal por Querétaro, Ignacio Loyola Vera señaló que el seguro de desempleo que propone la fracción 
parlamentaria del PAN es viable porque económicamente representa el 0.1% del presupuesto federal. En 
entrevista, el diputado federal panista señaló que no se puede negar esta iniciativa porque el impacto presupuestal 
no llega ni al medio por ciento, y que los beneficios para los mexicanos serían mayores. (N 6)  
 
NOS QUEDARON PENDIENTES: DIPUTADOS  
Entrevistados por separado diputados realizaron un balance a su labor en la 59 Legislatura, misma que concluirá 
este sábado 25 de septiembre. Mauricio Ruiz Olaes, presidente del Comité Estatal de Morena y diputado saliente, 
se congratuló de que a pocos días de que concluya la Legislatura se votó una iniciativa de gran importancia, la que 
permite el matrimonio entre personas del mismo sexo. (AM 4, Q) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
GOBERNADOR RECONOCE A PERSONAL DE EDUCACIÓN 
Durante la reunión semanal del sector educativo, en donde se analiza la evolución de la pandemia de COVID-19, el 
gobernador FDS reconoció la participación del personal de ese sector para lograr un retorno presencial con las 
medidas sanitarias que han ayudado a disminuir el impacto de la pandemia. Destacó que el regreso físico a las 
aulas no ha representado un incremento en casos, lo que es ejemplo de que con las medidas adecuadas se puede 
controlar el fenómeno. (N 2, IN, LDH) 
 
CELEBRAN XVII ANIVERSARIO DEL GÓMEZ MORÍN 
El CECEQ celebró 18 años de satisfacer una demanda real de la población en cuanto a educación, información, 
recreación, formación artística y expresión cultural. El director del CECEQ, José Vidal Uribe Concha, destacó que al 
paso de los años se trabajó para que el recinto cumpliera con los propósitos para lo que fue construido.(...) En su 
oportunidad, el encargado de despacho de la SECULT, Luis Omar Téllez Díaz, resaltó que el Gómez Morin es un 
punto de encuentro para las familias queretanas.(...) En su intervención, el exdirector del CECEQ, Juan Francisco 
Barrera Ríos, manifestó que los 18 años del inmueble reflejan el trabajo de un equipo comprometido que ha 
robustecido todas las misiones del lugar: educación, ciencia, tecnología, cultura y arte.(...) El 26 de marzo de 2021, 
el gobernador FDS, inauguró el Centro Alameda en las inmediaciones que circundan al CECEQ Manuel Gómez 
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Morin, con la finalidad de crear un espacio multidisciplinario dirigido a la promoción y fomento de actividades 
familiares educativas, culturales, artísticas y deportivas. (N 8, EUQ 1 y 9, LDH) 
 
SE REÚNE KURI CON EXGOBERNADORES 
A seis días de tomar protesta como gobernador de Querétaro, el panista Mauricio Kuri González encabezó una 
reunión con el gobernador saliente, Francisco Domínguez Servién, y también con cuatro exmandatarios: Francisco 
Garrido Patrón (PAN), Enrique Burgos García, José Calzada Rovirosa y Mariano Palacios Alcocer, los tres últimos 
militantes del PRI. Sólo faltó el panista Ignacio Loyola Vera, quien se encontraba en sesión de pleno en la Cámara 
de Diputados. Asimismo, Kuri señaló: “Fue un gusto haber coincidido con los exgobernadores de nuestro estado, a 
quienes agradezco profundamente el haberme compartido sus enseñanzas y experiencias”. (EU) 
 
COSMOS GARANTIZA LA TUTELA EFECTIVA PARA PERSONAS ADOLESCENTES CON TECNOLOGÍA Y 
COORDINACIÓN 
En cumplimiento a los objetivos del Programa de Trabajo 2021 de la Comisión para la Evaluación de Operación del 
Sistema de Justicia Penal Acusatorio del Estado de Querétaro, aprobado en la sesión celebrada el 1 de marzo del 
presente año, la Subcomisión de Justicia para Adolescentes realizó una sesión extraordinaria semipresencial, con 
la finalidad de informar los avances y cumplimientos de sus objetivos. (...) Juan Martín Granados, titular de la 
SEGOB y coordinador general del Modelo de Gestión Interinstitucional Cosmos, celebró los resultados del trabajo 
de la Subcomisión de Justicia para Adolescentes que coadyuvarán y permitirán garantizar una tutela efectiva de los 
derechos fundamentales de las personas adolescentes. (LDH, ADN) 
 
PREPARAN SEGUNDA FASE DE REGRESO A CLASES PRESENCIALES 
Serían otras 392 escuelas públicas las que se sumarían al regreso a clases presenciales en la segunda etapa, apuntó 
Gilberto Alvaradejo, titular de la USEBEQ. Indicó que la próxima administración deberá decidir la fecha en que se 
concrete la segunda etapa, sin embargo ya está la ruta definida para que continúe. (DQ 5, ALQRO) 
 
XVIII ANIVERSARIO DEL CENTRO EDUCATIVO Y CULTURAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO MANUEL GÓMEZ 
MORÍN 
El CECEQ celebró 18 años de satisfacer una demanda real de la población en cuanto a educación, información, 
recreación, formación artística y expresión cultural. El director del CECEQ, José Vidal Uribe Concha, destacó que al 
paso de los años se trabajó para que el recinto cumpliera con los propósitos para lo que fue construido.  (...) En su 
oportunidad, el encargado de despacho de la Secretaría de Cultura, Luis Omar Téllez Díaz , resaltó que el Gómez 
Morin es un punto de encuentro para las familias queretanas. (DQ 22G, AM 4) 
  

MUNICIPIOS 
 
MIL 153 EXPEDIENTES INICIADOS POR DENUNCIAS CONTRA SERVIDORES PÚBLICOS 
Un promedio de mil 153 expedientes ha iniciado el Órgano Interno de Control del municipio de Querétaro en lo 
que va la administración por servidores públicos realizadas por particulares y secretarios; asimismo, cuando el 
órgano tiene conocimiento de algún hecho se solicita a las Secretarías que se pronuncien y se inicia la investigación 
correspondiente. Ante los trabajos que se han realizado en la administración para difundir y fortalecer la cultura 
de la denuncia, se reporta un incremento importante en los expedientes iniciados y en la misma dimensión, se han 
generado resultados de sanción contra los servidores públicos que no se han sujeto a la actuación correcta dentro 
del servicio público; así lo destacó Javier Rodríguez Uribe, titular del organismo municipal. (N 3, EUQ 3) 
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MEMO VEGA DEJA EL CARGO COMO PRESIDENTE MUNICIPAL DE SJR ESTE DOMINGO 
Fue en sesión de cabildo la decisión a favor con unanimidad de votos de parte de los regidores del H. 
Ayuntamiento, donde Guillermo Vega pidió licencia definitiva para separarse de su cargo, el día domingo 26 de 
septiembre, pues el tema público señala la postura como ahora diputado local por el distrito 9. Con un pequeño 
discurso dirigido a los ex y actuales regidores, secretarios así como su familia agradeció el apoyo durante estos 6 
años de su gobierno. (ESSJR 1 y 5, Q, ADN) 
 
EDITH LIZETH, ES DESIGNADA PRESIDENTE INTERINO EN PINAL DE AMOLES  
Luego de la vinculación a proceso del alcalde en funciones, Isidro N. por el presunto delito de peculado y violencia 
digital, Edith Lizeth Martínez, fue nombrada presidente Interino en Pinal de Amoles. La noche de este jueves 23 de 
septiembre, teniendo como sede el salón de cabildos de la presidencia municipal, de este municipio, en Sesión 
Extraordinaria de este Órgano Colegiado, se eligió por mayoría y tomo protesta a la Regidora del PRI, Edith Lizeth 
Martínez Mejía, como presidenta interina, en los días que restan de esta administración. (DQ 6, AM 5, Q, ELQNO, 
EQ, IN) 
 
LANDEROS SE INCORPORÓ AL GABINETE DE TEQUISQUIAPAN 
Por Rosalía Nieves 
En suplencia de Mario Dorantes, será Alonso Landeros quien se quede al frente de la Secretaría General del 
Ayuntamiento del Municipio de Tequisquiapan, a fin de formar parte de las filas del gabinete encabezado por el 
edil José Antonio Mejía. Lo anterior tuvo lugar en sesión ordinaria del Cabildo tequisquiapense, en donde el 
colegiado aprobó el relevo de la dependencia local. (ESSJR 8R) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
“PRIMER PASO PARA ERRADICAR DISCRIMINACIÓN” 
Walter López González, representante y vocero de Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación y a 
Favor del Estado Laico, platicó con Diario de Querétaro de los sentimientos que hoy tienen las personas de la 
comunidad LGTBIQ+, mismo que reflejan el esfuerzo de todos los activistas quien desde el año 2001 comenzaron a 
pedir un documento que avalara sus derechos de vivir en pareja. Como resultado, primero fue aprobada la ley de 
convivencia, pero ellos querían más y buscaron que su unión les respaldara en todos los derechos y obligaciones 
que guarda un matrimonio heterosexual. (DQ 4) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - FRAUDES 
Por Adán Olvera 
Hoy el peligro de caer en un fraude electrónico es más probable ante la dificultad económica del país y sobre todo 
por el aumento de operaciones de este tipo a raíz de la pandemia. Hay células de nigerianos en México, realizando 
fraudes en Internet, es el más viejo de todos “la anciana viuda que no sabe qué hacer con su dinero en el 
extranjero” las autoridades investigan y han encontrado células de nigerianos realizando fraudes como los que le 
menciono, que piden depósitos de dinero para recibir supuestamente millonarias cantidades de dinero en dólares. 
En estas trampas la gente sigue cayendo por increíble que parezca, se debe de tener el uso del sentido común; en 
Internet no hay nada gratis, y si es que hay gente que dice Facebook es gratis, o las redes sociales son gratis, pero 
cuando las redes sociales son gratis, es porque el dueño de la cuenta es el producto, es porque SU información en 
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algún momento se va a vender, así es que debemos de tener cuidado. Hoy también el sistema de mensajería 
WhatsApp, es foco de los delincuentes, lo que hacen en un teléfono celular se instala la aplicación y le meten el 
número de la persona a defraudar y automáticamente a tu teléfono llega un mensaje o una llamada, esto lo hacen 
de madrugada cuando la víctima está dormida y tiene automáticamente el desvío de llamadas, lo que hacen ellos es 
tener acceso al buzón de voz y en el buzón de voz escuchan el código de confirmación, así es que no te enteras ellos 
ya tienen el acceso al WhatsApp de la víctima y desde ahí operan fraudes , como pedir dinero urgente por algún 
problema y que se deposite a una cuenta bancaria o fingir extorsiones o situaciones delicadas, así como el robo de 
información confidencial. La tecnología hoy nos permite muchas cosas pero también nos expone a otro tanto de 
ellas y debemos de cuidarnos de manera disciplinada. DE REBOTE. El PRI sin mayores sobresaltos ya tienen nueva 
dirigencia, se quedaron con las ganas muchos entusiasmados pero será Abigail Arredondo y Antonio Macías, los 
que lleven al “partidazo” a mejor puerto. (DQ) 
 
24 KILATES 
Por Vicky Reyes 
Compañeros de trabajo, de lucha y de logros, son el Gobernador electo Mauricio Kuri y la ahora Secretaria de 
Gobierno Lupita Murguía. Es el dúo dinámico que seguramente será para conseguir grandes éxitos en este 
próximo sexenio. Suerte amigos, vamos muy bien. (N) 
 
BAJO RESERVA 
LOS DIPUTADOS SACARON “SUS COSITAS” Y SE FUERON. Ayer fue el último día hábil de trabajo de la 59 
Legislatura local. Su periodo concluye hoy, pero por ser sábado no habrá actividades administrativas. En 
conclusión, ya bajaron la cortina, cobraron su salario  también sus prestaciones y se fueron. Por eso ayer, nos 
cuentan, todos los diputados y su personal de apoyo se dieron prisa para sacar en cajas sus artículos personales. Se 
le veía nostálgicos y tristes, pues fue el adiós de una etapa para la gran mayoría de ellos, ya que algunos de los 
actuales legisladores repetirán en el cargo. Uno de los legisladores que tuvieron casi que desalojar de su oficina fue 
el morenista Néstor Domínguez, porque le avisaron que se fumigaría el edificio legislativo. ABIGAIL ARREDONDO 
SERÁ LA PRESIDENTA ESTATAL DEL PRI. Hace más de un mes veníamos diciendo que Abigail Arredondo, sería 
la nueva presidenta estatal del PRI. Ese vaticinio se cumplirá hoy. Arredondo se registrará hoy a las 11 horas y 
vendrá el apoyo del CEN de Alejandro Moreno y también el cobijo de organizaciones y sectores. Su compañero de 
fórmula de la excandidata a gobernadora y de la todavía diputada local será el expresidente municipal de 
Tequisquiapan, Antonio Macías, quien ocupará el cargo de secretario general del tricolor. Ambos, Abigail y Macías, 
son calzadistas, llevan la bendición del ex gobernador, José Calzada. (EUQ 2) 
 
CON-TEXTOS - DE ESA CONSTANTE LLAMADA IMPUNIDAD 
Por Fernando Paniagua 
En México la justicia o no se conoce, o de plano no existe. La impunidad en este país es la constante, no la 
excepción, según se desprende de la más reciente Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre 
Seguridad Pública (ENVIPE) que elabora el Inegi. Como sociedad, tenemos mucho que hacer todavía, exigir 
resultados a la autoridad que, cuando está en campaña promete 'las perlas de la Virgen', pero cuando llega al 
poder, se sienta en sus reales y comienza a ‘patear el bote'. Es real, no lo estoy inventando. En México no hay 
justicia. La ENVIPE revela la magnitud de la impunidad en México y nos informa que, en 2020, hubo 21 millones 
200 mil personas víctimas de un delito, de las cuales apenas el 10.1% presentó denuncia y de esos casos que 
llegaron a la autoridad como denuncias sólo en 66.9% se inició una carpeta de investigación por parte del 
ministerio público. En los casos donde se inició la carpeta de investigación, en 48% de las ocasiones no pasó nada, 
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27% está en trámite y únicamente en el 5.9% de las investigaciones iniciadas se recuperaron bienes de las 
víctimas; lo que representa que sólo en el 1.2% del total de delitos cometidos hubo recuperación de bienes, 
consignación del delincuente o reparación del daño para la víctima. De acuerdo con la encuesta del Inegi, si un 
queretano sufre un robo, en el 98.8% de los casos no pasará nada. En la mayoría de los casos porque ni siquiera se 
denuncia; aún con denuncia es poco probable que la justicia logre resarcir a la víctima. La ENVIPE revela que la 
cifra negra de delitos en Querétaro es de 92.6%, además de que en el 30.1% de los hogares queretanos hay una 
víctima de delito. Según la medición, en el estado, las víctimas deciden no denunciar por miedo al agresor, por 
considerar que se trata de un delito de poca importancia, por no contar con pruebas o por considerar que acudir a 
denunciar es una pérdida de tiempo, entre otras razones. Además, del 10.1% de delitos que sí fueron denunciados 
en 3 de cada 10 ocasiones no se inició una carpeta de investigación y, entre los delitos donde sí se inició una 
carpeta de investigación en 48.4% de los casos no ocurrió nada, en tanto que, en 27 de cada cien ocasiones, la 
investigación está 'en trámite'. No hay resolución. Hay impunidad y no hay resultados para las víctimas del delito. 
El último párrafo. Hoy 25 de septiembre concluye formalmente el periodo de la 59 Legislatura local y con él un 
periodo gris en materia legislativa. Se levantarán el cuello diciendo que la quincuagésima novena legislatura fue la 
que aprobó los matrimonios igualitarios y sí, pero omitirán que lo hicieron al cuarto para las doce, con prisas y 
presionados por una resolución de la corte que los podría haber llevado a enfrentar un juicio por desacato. Por eso 
lo hicieron. No, lo hicieron por ellos y para ellos, lo hicieron bajo una perspectiva ególatra. (EUQ) 
 
¿Y LA VISIÓN SIN AUTOMÓVIL?: CONSEJO CIUDADANO DE URBANISMO 
En Querétaro, la visión del futuro de la ciudad no solo incluye al auto, sino la hace codependiente de el 
El Día Mundial sin Automóvil (DMSA) del pasado 22 de septiembre no conmemora un acto, personas o eventos 
pasados. Y a pesar de que la Secretaría de Movilidad del Municipio de Querétaro lo haya celebrado con un evento 
deportivo, el día tampoco busca promover el uso recreativo de la bicicleta. El DMSA es un ejercicio prospectivo que 
invita a reflexionar colectivamente sobre el impacto del auto y las maneras de promover medios de movilidad más 
sostenibles. Mejor aún, busca proponer acciones a largo plazo que nos acerquen a una realidad desligada del auto. 
En Querétaro, la visión del futuro de la ciudad no solo incluye al auto, sino la hace co-dependiente de él. 
Cuestionado tanto por especialistas locales como nacionales, la propuesta del gobernador electo de proponer un 
segundo piso para lidiar con los problemas de tráfico de la ciudad va en contra del espíritu del DMSA. Es contrario 
a las metas de ahorro de energía, calidad del aire y el combate al cambio climático, sin ofrecer mejoras alternativas 
al 70% de la población que no tiene acceso al automóvil. ¿Si un segundo piso no mueve a la mayoría de la 
ciudadanía, entonces qué mueve? No hay duda que estas obras públicas movilizan recursos humanos, políticos, 
financieros; apuntalan a la industria automovilística, conectan zonas económicas y aceleran intereses de capital. 
Pero si la (pro)visión vial solo contempla mover automóviles veloces, entonces el Día Mundial sin Auto seguirá 
siendo un ejercicio recreativo sin seriedad alguna. (AM) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
APROVECHE. El 1 de octubre inicia la vacunación de los menores de 12 a 17 años. El 28 de septiembre dirán que 
morbilidades debe tener el niño para que tenga vacuna. Aparte su lugar porque habrá de 750 mil a un millón y 
medio de vacunas. En general hay 14 millones de adolescentes. (N 1) 
 

FUENTES / MEDIOS INFORMATIVOS 
ADN: ADN INFORMATIVO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO N: NOTICIAS 
ALMX: ALTERNATIVO.MX EHDM:EL HERALDO DE MÉXICO PA: PLAZA DE ARMAS 
AM: AM QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PI: PODER INFORMATIVO 
ALQRO: ALERTA QUERÉTARO EU: EL UNIVERSAL Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 



 
 

SÁBADO 25 DE SEPTIEMBRE DE 2021 

 

 Coordinación de Comunicación Social 14 

 

B: BITÁCORA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO Q24-7: QUERÉTARO24/7 
CI: CÓDICE INFORMATIVO ELQNO: EL QUERETANO QTV: QUERÉTARO TV 
CQRO: CÓDIGO QRO IN: INQRO R: REFORMA 
CyP: CIUDAD Y PODER LP: LIBERTAD DE PALABRA ROQRO: ROTATIVO DE QUERÉTARO 
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO LJ: LA JORNADA RQNXN: REQRONEXIÓN 
E: EXCÉLSIOR LDH: LA DE HOY T: TRIBUNA DE QUERÉTARO 
EE: EL ECONOMISTA M: MAGAZINE VDLS: VOZ DE LA SIERRA 
ELL: EN LA LUPA   

 

SALUDOS CORDIALES 
COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 


